

Adolescentes mujeres lideran tasas de consumo de drogas: ansiedad y presión social marcan la diferencia

CIENCIA&amp;SOCIEDAD PÁG.9



Presupuesto regional 2026: Hacienda apunta a "manejo prudencial de la finanza pública"

POLÍTICA PÁG.4

# Diario Concepción

Miércoles 22 de octubre de 2025, Región del Biobío, N°6302, año XVIII

EN LA REGIÓN DEL BÍOBÍO

## Más de \$23 mil millones destinarán para el combate de incendios

Conaf contará con 42 brigadas y 12 aeronaves en la Región.

Ante el inicio de la temporada de siniestros forestales, autoridades nacionales y regionales presentaron el

Plan de Acción 2025-2026 de Prevención, Mitigación y Control de Incendios. Dicha iniciativa busca reforzar la

coordinación público-privada y preparar al territorio frente a un escenario que se anticipa complejo. El presu-

puesto a nivel nacional de más de \$160 mil millones, un 110% superior al de hace cuatro años.

CIUDAD PÁG.7



Más recursos para innovación verde: Biobío avanza hacia industria baja en carbono

ECONOMÍA&amp;NEGOCIOS PÁGS.11-12

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.



Coro UdeC celebrará Día Mundial de la Ópera con muestra de vestuario e intervención musical

CULTURA&amp;ESPECTÁCULOS PÁG.14



Con dramático golpe de Infante cerró exitoso abierto en Bellavista

En categoría profesional, los honores fueron para Pedro Bueno.

DEPORTES PÁG.16

**EDITORIAL:** EJERCICIO CLAVE PARA ENFRENTAR OBESIDAD INFANTIL

*Verba volant scripta manent*



#FUETENDENCIA

Falta sólo un día para que comience el Campeonato Mundial de Ciclismo en Pista Tissot UCI 2025 que se realizará en el Velódromo de Peñalolén, Región Metropolitana, el cual contará con una importante delegación del Team Chile.

La cita reunirá a más de 350 deportistas provenientes de 45 países y se desarrollará desde el 22 hasta el 26 de octubre.

**TEAM CHILE  
@TEAMCHILE\_COCH**

**¡EL DEBUT MÁS ESPERADO!**  
Este miércoles arrancará el histórico Mundial de Ciclismo Pista en el Velódromo de Peñalolén.  
La jornada de la mañana comenzará a las 11:00 con la clasificación de la persecución femenina. La programación detallada la pueden encontrar en <http://ucichile2025.org>

**VOCERÍA DE GOBIERNO DE CHILE**

**@VOCERIAGOBIERNO**  
#VoceríaInforma | Ministra Camila Vallejo: "El domingo 19 de octubre en nuestro país terminó el Mundial Sub-20 de la FIFA y comenzó el Mundial de Ciclismo Pista, con esto, Chile se consolida como un país confiable para eventos deportivos de carácter mundial".

**MINISTERIO DEL DEPORTE  
@MINDEPCHE**

**¡Queda sólo 1 día!**  
El Campeonato Mundial de Ciclismo en Pista Tissot UCI tendrá a las y los mejores ciclistas del planeta quienes competirán en el Velódromo de Peñalolén por los títulos más importantes de esta competición.

**CAROLINA MUÑOZ VELOSO  
@CARITOM\_V**

18 Chilenos estarán disputando el mundial de Ciclismo Pista. Esta es la lista.  
Vendrán más de 300 deportistas de 35 delegaciones.  
Del 22 al 26 de octubre.

**IND CHILE  
@INDCHILEOFICIAL**

Chile ya vive el Mundial de Ciclismo de Pista con las 38 delegaciones entrenando en Peñalolén.

## ENFOQUE

# Talcahuano: Más ciudad portuaria

**Alejandro Tudela Román**  
Presidente Puertos de Talcahuano



*El objetivo principal de este estudio es mejorar las condiciones de movilidad integral en la comuna de Talcahuano.*

La responsabilidad social va más allá del mero cumplimiento normativo. El compromiso con la sostenibilidad ha implicado el desarrollo de acciones que benefician a las comunidades aledañas y su entorno. En el caso de Puertos de Talcahuano, una medida que va en esta línea es el diseño de un Plan Integral de Gestión de Tránsito, estudio que se extenderá por un año y que acaba de ser adjudicado.

El objetivo principal de este estudio es mejorar las condiciones de movilidad integral en la comuna de Talcahuano, en su casco central, mediante la identificación de proyectos de inversión que optimicen el uso de la infraestructura vial existente. A la vez, se busca mejorar las condiciones operacionales de los diversos modos de transporte, con especial énfasis en las actividades logísticas del sector, con tal de minimizar la interacción con los modos activos y el transporte público.

Esta iniciativa se suma a la plataforma digital Ciudad Portuaria, elaborada por la empresa estatal en conjunto con City Lab Biobío,

herramienta que permite que diferentes agentes puedan simular el impacto de ocho proyectos urbanos sobre la ciudad y su red de transporte.

Dado que los terminales marítimos son el último eslabón en la cadena logística en nuestra región, de vocación exportadora, y que dichos terminales están en las zonas urbanas de nuestras ciudades puerto, es importante destinar esfuerzos socialmente responsables orientados a generar una convivencia armónica con las comunidades, construyendo una relación de mutuo beneficio.

El destino de nuestra zona depende de la sostenibilidad económica, social y ambiental de nuestros terminales marítimos y su entorno, lo que nos motiva a perfilar de manera colaborativa el Talcahuano que soñamos. Queremos mejorar la calidad de vida de las comunidades vecinas, sin restar competitividad a nuestra economía con mayores gravámenes. Pensar el futuro, sumando compromisos y miradas en el presente.



## Identidad docente en fuga

**Dra. Maite Otundo Briceño**  
Directora Departamento de Fundamentos de la Pedagogía UCSC



**D**En Chile se habla mucho de la "crisis de la educación", pero casi nada de la crisis de quienes la sostienen. Cada año profesoras y profesores abandonan las aulas no porque hayan perdido la vocación, sino porque el sistema educativo les arrancó el sentido y la identidad docente de enseñar.

Según los datos recientes, casi uno de cada diez docentes deja el aula antes de jubilarse. Detrás de esa cifra hay cansancio, frustración y una profunda soledad institucional. El problema no es la falta de amor por la enseñanza. Es el exceso de exigencias y la ausencia de reconocimiento. En el país que multiplica evaluaciones, formularios y discursos sobre la excelencia, los docentes siguen trabajando jornadas interminables, con salarios insuficientes y escasa autonomía pedagógica. Se les pide innovar, pero se les controla cada movimiento; se les exige vocación, pero se les trata como piezas reemplazables.

Hoy ser docente implica enfermar de estrés, conciliar mal la vida familiar, y aceptar que el reconocimiento social es inversamente proporcional al esfuerzo.

La investigación "Identidad profesional docente y deserción del sistema escolar en Colombia y Chile" (Otundo y Muñoz, 2024) lo confirma: la deserción no es abandono, es un acto de defensa. Quienes se van no huyen, se salvan. Huyen de la sobrecarga, de los abusos de poder en las escuelas, de la desconfianza de los apoderados y de una burocracia que ahoga toda creatividad. En sus testimonios se repite la misma frase: "me cansé de sobrevivir enseñando". Chile convirtió la vocación en excusa. Durante mucho tiempo se nos dijo que enseñar era un apostolado, una misión casi mística. Pero la fe no reemplaza las políticas públicas. Mientras se realizan discursos de la "importancia del profesor", se naturaliza su agotamiento físico y mental.

Cada profesor que se va es una derrota colectiva. No del individuo, sino de un Estado y toda la sociedad que ha confundido eficiencia con educación y gestión

con pedagogía. Los gobiernos cambian, los ministros rotan, pero el profesorado sigue siendo el fusible del modelo. Chile no necesita más discursos sobre la "vocación docente". Necesita políticas que la hagan sostenible: menos burocracia, más confianza, mejores sueldos y salud mental protegida por ley. Porque cuando los maestros se van, no se apaga solo una voz en la sala: se apaga un pedazo del futuro del país.

## Diario Concepción

Fundado el 20 de mayo de 2008 en la provincia de Concepción  
**Directora:** Tabita Moreno Becerra  
**Editor General:** Jorge Enríquez Carrera

**Gerente y Representante Legal:** Carolina Rosales Durán  
**Dirección:** Cochrane 1102, Concepción  
**Teléfonos:** (41) 23 96 800

**Correo:** contacto@diarioconcepcion.cl  
**Web:** www.diarioconcepcion.cl  
**X:** DiarioConce

*Las palabras vuelan, lo escrito permanece*

## EDITORIAL

**L**a Organización Mundial de la Salud (OMS) expone que hay una estimación que data de 2024 y expone que 35 millones de niños menores de 5 años en el mundo tenían sobrepeso. Una cifra que sin duda es alarmante.

Sobre todo, dice la misma entidad, considerado en tiempos como un problema de los países de ingreso alto, el sobrepeso va en aumento en los países de ingreso bajo y mediano, donde se ubica Chile. "En África, el número de niños menores de 5 años con sobrepeso se ha incrementado en casi un 12,1 % desde el año 2000. Prácticamente la mitad de los niños menores de 5 años que tenían sobrepeso o eran obesos en 2024 vivían en Asia", explica la OMS en su sitio web.

"En la 75.<sup>a</sup> Asamblea Mundial de la Salud, celebrada en 2022, los Estados Miembros exigieron y adoptaron nuevas recomendaciones para la prevención y la gestión de la obesidad y respaldaron el Plan de Aceleración de la OMS para Poner Fin a Obesidad", agrega la misma entidad.

En ese contexto, se puede vincular el Proyecto Piloto de Promoción de la Actividad Física, que se lanzó en Quilaco, específicamente, en el Liceo Bicentenario Valle de Sol.

La iniciativa, que significa una inversión de 6 millones 976 mil pesos en cada una de las 11 comunas escogidas en la Región del Biobío, tiene programada su implementación durante el 2026 en los establecimientos y tiene por objetivo promover el movimiento físico de los y las estudiantes.

# Ejercicio clave para enfrentar obesidad infantil



*En 2024, 35 millones de niños menores de 5 años en el mundo tenían sobrepeso. Una cifra que sin duda es alarmante.*

Dicho plan incorpora pausas y recreos activos que deben ser desarrollados 5 veces a la semana, además, se implementará el transporte activo.

El seremi (s) del Deporte en Biobío, Esteban Mayorga, comentó que "lo que buscamos es que al inicio de los bloques de clase puedan tener la capacidad, los docentes de otras asignaturas, no solo de este oficio, de activar a los niños, niñas y adolescentes".

Expertos del área concuerdan que existe una necesidad de incorporar la actividad física en jóvenes. "Toda acción que genere actividad física ayuda, no solo por el hecho de disminuir las tasas de obesidad, también por los beneficios a nivel cognitivo y de aprendizaje, además del desarrollo de creatividad", indicó Pablo Luna, Dr. en Ciencias de la Actividad Física y académico de Educación Física UdeC.

En todo caso, también se debería incorporar a familias en dicho proceso, porque no solo niños y niñas sufren este problema y la actividad física es clave. Debemos generar una cultura deportiva que nos ayude a cuidar nuestra salud.

## CARTAS

### Reencantar a quienes enseñan

Señora Directora:

Un reciente estudio del centro de pensamiento Horizontal alerta sobre el aumento de docentes jóvenes que abandonan el sistema educativo. Ante ello, urge considerar las medidas sugeridas para mejorar sus condiciones laborales: estructuras salariales más justas, flexibilidad horaria y mayor acompañamiento mediante mentorías. Sin embargo, la deserción docente revela una crisis más profunda: la fragilidad en la construcción de la identidad profesional.

Muchos profesores ingresan a la docencia sin los espacios ni las condiciones institucionales necesarias para desarrollar autonomía pedagógica, pensamiento crítico y sentido de pertenencia a comunidades profesionales que los respalden frente a los desafíos escolares. En ese contexto, los conflictos cotidianos con estudiantes, familias u otros actores se enfrentan de manera individual, sin marcos colectivos que orienten su resolución desde una mirada pedagógica compartida.

Esta situación responde a un sistema que ha privilegiado la dimensión técnica, administrativa y evaluativa de la docencia, relegando la colaboración y el sentido pedagógico común como pilares de la profesión. Así, enseñar se vuelve una práctica solitaria y emocionalmente exigente. Reconstruir el compromiso docente requiere restablecer un sentido compartido sobre el valor de enseñar y la responsabilidad colectiva que implica formar a las nuevas generaciones.

Rosa Orellana Fernández  
Universidad Autónoma de Chile

### Tragedia en Recoleta y transporte escolar

Señora Directora:

La muerte de Esteban Hermosilla, de tan solo 10 años, en Recoleta, tras el impacto del furgón escolar en que viajaba con un automóvil en el que delincuentes huían luego de haber realizado un robo, es una tragedia que conmueve profundamente y nos enfrenta a una realidad que va más allá de este lamentable hecho.

Aunque la atención se centró en los delincuentes y la "crisis de

seguridad" que vive el país, este caso evidencia una falla estructural persistente, que quienes hemos utilizado estos transportes, ya sea como estudiantes o padres, hemos presenciado: miles de niños viajan cada día en furgones con escasa protección.

Muchos vehículos carecen de sistemas de retención infantil adecuados, cinturones de tres puntas, anclajes ISOFIX o elementos básicos como airbags, frenos ABS y asientos firmemente fijados. Esta situación se ve agravada por una legislación débil y fiscalización insuficiente: solo se exige cinturón en vehículos fabricados después de 2007, y los furgones escolares quedan exceptuados de sistemas de retención infantil, aumentando significativamente el riesgo.

Mientras estos vacíos persistan, tragedias como la ocurrida ayer seguirán siendo posibles. La muerte de un niño nunca debería depender de la suerte; proteger a la infancia requiere normas exigentes, fiscalización efectiva y un compromiso real del Estado.

Bastián Garcés  
Periodista y papá

### ADELANTO DE TEMPORADA



Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a:

◆ [contacto@diarioconcepcion.cl](mailto:contacto@diarioconcepcion.cl)

◆ [Cochrane 1102, Concepción](tel:1102)

La correspondencia debe consignar claramente la identidad del remitente y su número de teléfono.

Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, deslindando ulterior responsabilidad.

La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

“

No hay nada específico respecto al Biobío, en general, el presupuesto de los gobiernos regionales se está reduciendo marginalmente y es lo mismo en todas las regiones del país.

”

*Nicolás Grau, ministro de Hacienda.*

EN EREDE 2025

# Presupuesto regional 2026: Gore Biobío reitera críticas y Hacienda apunta a “manejo prudencial de la finanza pública”

Aníbal Torres Durán  
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

El Presupuesto para 2026, desde su presentación, es uno de los temas que se ha tomado la agenda política en la Región del Biobío. Esto luego de que se conociera que la iniciativa presentada por el Ministerio de Hacienda, a través de la Dirección de Presupuestos, contempla un monto de \$117 mil millones para inversión regional, distante a los \$225 mil millones solicitados por el Gore Biobío.

Aquello ha levantado múltiples críticas locales y ha motivado distintas gestiones. Asimismo, cabe destacar que la iniciativa de Ley de Presupuesto 2026 actualmente se encuentra en el Congreso para su discusión.

Así, durante el Encuentro Regional de la Empresa (Erede), desarrollado en Concepción, que contó con la presencia del ministro de Economía y Energía, Álvaro García, y el titular de Hacienda, Nicolás Grau; el gobernador regional de Biobío, Sergio Giacaman aprovechó de reiterar sus críticas a la propuesta de erario regional para el próximo año.

Junto con señalar que el Biobío se encuentra en “una de las crisis más duras en Chile”, Giacaman señaló que “es muy difícil impulsar una región que no cuenta con un presupuesto acorde a sus necesidades. En eso ministro Grau, con el cariño y respeto del mundo, esperábamos que con usted en Hacienda esto fuera distinto”.

En la misma línea, el gobernador apuntó a una “falta de coherencia y un centralismo brutal. Y lo más raro y exótico de todo esto es que es como un papá que le pide plata a su hijo”.

En esa línea, Giacaman argumentó que durante el 10 de enero de este año se realizó un primer recorte presupuestario de \$6 mil millones. Posteriormente, el 27 de agosto se realizó, aunque por ley, un segundo recorte presupuestaria-

El gobernador Sergio Giacaman insistió en que los recursos no son los suficientes para una región “en crisis”. Por su parte, el ministro Nicolás Grau afirmó que la propuesta es para evitar mayor gasto público.



FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

rio correspondiente al 3% destinado a emergencias.

Ante la crisis que viven los pescadores de Jibia en la región, cuyo recurso es migratorio y en este momento se encuentra en la Región del Maule, donde no pueden ir a pescar las embarcaciones de la provincia de Arauco, las autoridades se han reunido en varias oportunidades, entregando como posible solución una bonificación.

Respecto de aquello, el gobernador afirmó que “además el Gobierno nos pide a nosotros, que somos el Gobierno Regional, que manejamos un presupuesto pequeño respecto a lo que maneja el Gobierno, que le traspasemos recursos para hacerse cargo de esa crisis. Yo creo que eso es un error, porque de verdad parece que el papá le pide pla-

ta a su hijo. Parece ser una burla”.

Posteriormente, cuando le correspondió exponer en el encuentro, el ministro de Hacienda, Nicolás Grau, le respondió al gobernador Giacaman y afirmó que la propuesta para los presupuestos regionales es para un “manejo prudencial de la finanza pública”.

En ese contexto, Grau puntualizó que “para aclarar algo, no hay nada específico respecto al Biobío, en general, el presupuesto de los gobiernos regionales se está reduciendo marginalmente y es lo mismo en todas las regiones del país”.

No obstante, el secretario de Estado complementó que “eso por supuesto es discutible, yo entiendo que en la Región no gusta aquello, pero no hay nada específico en la Región del Biobío, sino

que simplemente tiene que ver con un manejo prudencial de la finanza pública”.

El titular de Hacienda, además, aseguró que la actual administración estatal ha logrado que el crecimiento del gasto fiscal esté más alineado con el crecimiento de la economía. “Lo primero es ordenar las cuentas fiscales y hay un dato indiscutible y es que el crecimiento del gasto durante esta administración ha sido más o menos la mitad de lo que era el crecimiento del gasto en administraciones anteriores y esto está muy relacionado con la solicitud que hacía el gobernador de más presupuestos”, indicó Grau.

## OPINIONES

Twitter @DiarioConce  
contacto@diarioconcepcion.cl



## Política

Diario Concepción  
contacto@diarioconcepcion.cl

Durante la jornada de este martes la Comisión de Gobierno Interior de la Cámara de Diputadas y Diputados aprobó y despachó a Sala el proyecto de ley que busca modificar la Ley N° 21.325 de Migración y Extranjería, con el fin de restringir el acceso a beneficios fiscales a personas extranjeras en situación migratoria irregular.

La iniciativa establece que para acceder a beneficios de cargo fiscal, los extranjeros deberán contar con una cédula de identidad vigente emitida por el Registro Civil. Además, en el caso de subsidios habitacionales o de arriendo, será requisito tener residencia definitiva.

El texto también señala que "se deberá priorizar la atención médica y la cobertura educativa a favor de los nacionales", sin perjuicio de los principios de protección establecidos en la actual Ley de Migración. Asimismo, prohíbe la entrega de números identificativos temporales o permanentes a quienes ingresen al país por pasos no habilitados.

Entre los fundamentos, el proyecto cita el último informe del Instituto Nacional de Estadísticas (INE) y el Servicio Nacional de Migraciones, el cual evidenció un aumento del 3.000% en la población migrante irregular entre 2018 y 2023, alcanzando las 336.984 personas.

El documento advierte además que "la falta de control en el ingreso irregular genera problemas en materia de seguridad", ya que "no existen registros biométricos previos de quienes ingresan por vías no habilitadas".

Finalmente, la moción critica que en la actualidad, la condición migratoria irregular no impide acceder a beneficios estatales, como atención médica o matrícula escolar mediante identificadores provisoria, y busca "corregir" ese vacío normativo.

Ahora bien, esta moción se encuentra en su primer trámite constitucional -fue ingresado el 7



BUSCA MODIFICAR LA LEY N° 21.325 DE MIGRACIÓN Y EXTRANJERÍA

# Proyecto busca restringir beneficios fiscales a migrantes irregulares

**La iniciativa fue despachada por la Comisión de Gobierno Interior de la Cámara Baja.** Entre sus alcances, el proyecto define que los extranjeros deberán contar con una cédula de identidad vigente para los beneficios con cargo fiscal.

de abril-, por lo que al no contar con un mensaje de suma urgencia, este tendrá un análisis en las Comisiones respectivas, para luego, ser analizado por el pleno de la Cámara Baja.

### OPINIONES

Twitter @DiarioConce  
contacto@diarioconcepcion.cl



## Aprueban prohibición de uso de celulares en escolares: será votado en Sala del Senado

Listo para ser votado en Sala del Senado quedó el proyecto que regula y prohíbe "el uso de dispositivos móviles electrónicos de comunicación personal en los niveles de educación parvularia, básica y media".

En concreto, se prohíbe el uso de celulares en las salas de

clases sin límite de edad y para toda la comunidad educativa, además de establecer que los reglamentos de los distintos establecimientos educacionales deberán disponer de las medidas necesarias para materializar esta prohibición. Cabe recordar que la propuesta original plan-

teaba la prohibición desde el nivel parvulario hasta séptimo básico y regulaba el uso desde ese nivel hasta cuarto medio.

La iniciativa fue despachada en particular por la Comisión de Educación del Senado, cumpliendo su segundo trámite. Ahora pasará a Sala.

## Ciudad

“

El monto debería igualar o superar el salario mínimo nacional ajustado según el nivel de dependencia de la persona cuidada.

”

**Carolina Avello, presidenta y creadora de la Fundación Te Cuido de la Región del Biobío.**

**Cecilia Bastías Jerez**  
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

En conjunto tres activistas de cuidadoras de la Región del Biobío coinciden en que estar ligado a la protección y atención de otro es un trabajo que debiera ser remunerado de manera justa. Dos de ellas plantearon que el valor de esa remuneración debiera ser mayor que el sueldo mínimo. En cambio, desde otra perspectiva, se plantea que es complejo medir el precio justo a una labor que requiere de tanta entrega.

Es evidente que el cuidado tiene un valor económico, así lo publicó recientemente el Diario Financiero, en un artículo sobre el estudio realizado por ComunidadMujer, el Ministerio de Hacienda en colaboración con el Instituto Nacional de Estadísticas, denominado “Estimación de la Valorización Económica del Trabajo Doméstico y de Cuidados No Remunerados en Chile y su relación con el PIB nacional”. El análisis constató que el Valor Económico del Trabajo Doméstico y de Cuidado No Remunerado (VTD/CNR) alcanzó los \$66,8 billones (millones de millones) en 2023, lo que equivale a US\$75.600 millones, de los cuales el 65,2% corresponde a la contribución que realizan las mujeres.

La presidenta y creadora de la Fundación Te Cuido de la Región del Biobío, Carolina Avello, que intervino en el Congreso como organización invitada a la discusión del proyecto de ley que crea el Sistema Nacional de Apoyos y Cuidados, Chile Cuida, señaló que “el monto debería igualar o superar el salario mínimo nacional ajustado según el nivel de dependencia de la persona cuidada, la carga horaria, pero sobre todo el tiempo que se lleva cuidando”.

Para Avello sería razonable establecer una remuneración base igual al salario mínimo y un complemento de entre un 20% y 40% adicional cuando se trate de cuidados de alta demanda física o emocional, en casos de personas con discapacidad severa, enfermedades crónicas o dependencia total.

“Este rango permitiría valorar el tiempo, la experiencia y la responsabilidad que implica cuidar, además de garantizar condiciones dignas y sostenibles para quienes realizan esta labor”, expuso y afirmó que claramente es absolutamente necesario que se le considere en el proyecto de Ley.

“El Sistema Nacional de Cuidados no puede limitarse a brindar



FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

REMUNERAR ES PRIORITARIO

# Cuidar es trabajo: agrupaciones del Biobío debatieron sobre monto que deberían recibir personas que ejercen labor

Incluso por sobre el sueldo mínimo, consideran activistas que debería pagarse a las personas que se dedican a velar por la salud de personas que tienen algún grado de dependencia.

apoyos o servicios, sino que debe reconocer formalmente el trabajo de cuidado como una ocupación social y económica”, manifestó.

A los ojos de la presidenta de Yo Te Cuido, esto significaría un reconocimiento real al lema “Cuidar es trabajo”, así como también aportaría a reducir la desigualdad de género y la pobreza, otorgando

el acceso a seguridad social, salud y pensiones.

Desde su perspectiva, Orietta Meza Durán, presidenta de la Agrupación de Amigos y Familiares de Enfermos Dependientes y Postrados de la comuna de Tomé, AFAEP, el deber de remunerar a las personas dedicadas al cuidado es una convicción clara. “Claro que sí,

porque cuidar a una persona con discapacidad o con dependencia, ya sea moderada o severa, implica mucho tiempo, esfuerzo físico y emocional, además de una gran responsabilidad”, afirmó.

“Le decimos trabajo, porque contribuye al bienestar de todas las familias y la sociedad en general, por lo que debería reconocerse como un trabajo con un valor económico”, argumentó y estableció que, en su opinión, debería ser más de lo que es el sueldo mínimo.

“Incluso, yo no le quisiera poner precio, pero sí hay que mencionar un monto, debería ser más del mínimo, setecientos hacia arriba. Porque este es un trabajo especializado”, comentó Meza.

La presidenta de Afaep Tomé comentó que en su organización habitualmente preparan capacitaciones para cuidadores, porque es una necesidad tener ciertos conocimientos de tal forma de brindar una correcta atención a sus seres queridos junto con que ello no signifique un detrimiento en el propio cuidador.

En la opinión de Orietta Meza es necesario que en el Sistema Nacional de Cuidado contemple un ítem remuneración. “Cuidar es un trabajo. Es bienestar para la familia, se debe reconocer su valor económico”, apuntó.

En efecto, la existencia de múltiples agrupaciones en torno al tema, dan cuenta de la necesidad que tienen los cuidadores. “Nosotros hace 11 años tenemos personalidad jurídica y nacimos desde un grupo de autoayuda del Centro Comunitario de Salud Familiar de El Santo. Vimos que como persona natural no podíamos conseguir leche, pañales, catres clínicos. Y la única forma era uniéndonos y postulando a proyectos”, detalló la misma dirigente tomeccina.

En tanto, Vanessa Rivera De La Fuente, miembro de la Alianza Global por los Cuidados ONU Mujeres, reflexionó que “el cuidado es un trabajo que sostiene la vida y aporta a la economía global y a la riqueza de los países, como tal, dada su importancia crítica debería ser remunerado de una manera justa y suficiente”.

Respecto de hablar de montos específicos, manifestó que es complejo porque el valor que los cuidados añaden a la calidad de vida de las personas hace difícil que un monto represente con justicia su contribución.

## OPINIONES

Twitter @DiarioConce  
contacto@diarioconcepcion.cl



## Ciudad

PLAN DE ACCIÓN 2025-2026

# Destinan \$23 mil millones a Biobío para reforzar prevención y combate de incendios forestales

**Hugo Ramos Lagos**  
contacto@diarioconcepcion.cl

Ante el inicio de la temporada de incendios forestales, autoridades nacionales y regionales presentaron el Plan de Acción 2025-2026 de Prevención, Mitigación y Control de Incendios. Dicha iniciativa busca reforzar la coordinación público-privada y preparar al territorio frente a un escenario que se anticipa complejo. Sin embargo, a pesar de esta implantación estratégica, el panorama comunal revela ciertos rezagos que pueden limitar la efectividad del despliegue en el territorio.

El plan contempla un presupuesto nacional de más de \$160 mil millones, un 110% superior al de hace cuatro años, con el despliegue de 77 aeronaves y 319 brigadas en todo el país. Para la región del Biobío se dispondrá de \$23 mil millones, con el funcionamiento de 42 brigadas -cuatro de ellas nocturnas- y 12 aeronaves permanentes, además de la capacidad de movilizar recursos desde otras zonas en caso de emergencia.

La estrategia incluye también la construcción de cortafuegos, la coordinación con fuerzas de seguridad para enfrentar la intencionalidad de incendios y la exigencia a las empresas eléctricas de despejar sus franjas de seguridad.

En esa línea, la ministra de Agricultura, Ignacia Fernández,

**La estrategia, además, contempla el trabajo de 42 brigadas y 12 aeronaves en la región. Sin embargo, existe preocupación porque a nivel comunal todavía persisten rezagos en la elaboración de los planes de emergencia.**

enfatizó que la coordinación intergubernamental y la colaboración público-privada son esenciales tanto para la prevención como para el combate, y recordó que el 99 % de los incendios forestales tiene origen humano, ya sea por negligencia o intencionalidad.

“Siempre es más importante y más posible prevenir un incendio que combatirlo”, comentó, llamando a la ciudadanía a evitar conductas de riesgo, especialmente durante los días de mayores temperaturas.

Acerca de esto, el delegado presidencial del Biobío, Eduardo Pacheco, subrayó también el rol de los COGRID provinciales para asegurar el despeje de franjas eléctricas y reforzó que la meta es “no bajar la guardia, trabajar de manera intensa y articulada, con sentido de urgencia, para proteger la vida de nuestros compatriotas y sus propiedades”.

En paralelo, el gobernador del Biobío, Sergio Giacaman, valoró la presentación del Plan de Acción 2025-2026 y destacó que el refuerzo de recursos anunciado por el Gobierno constituye un avance significativo, aunque recalcó que “no hay mejor combate que la prevención”. Por otro lado, recordó que el Gore ha financiado brigadas nocturnas por \$800 millones y destinado cerca de \$3.000 millones para Lebu y Los Ángeles, además de fortalecer la Red de Prevención Comunitaria.

### Rezagos comunales

A escala comunal, los informes de Senapred muestran brechas en la preparación. Tal como había consignado este medio, tres municipios -Los Álamos, San Rosendo y Tucapel- aún no ingresan sus Planes Comunales de Emergencia (PCE). Pero eso no es todo, pues otros siguen en medio de revisiones, observaciones o etapa de transferencia de fondos para sus Programas de Reducción del Riesgo de Desastres (PCRRD).

Es el caso de Quilaco, Santa Bárbara, Tucapel y Laja, cuyos programas locales corresponden a iniciativas 2025 y se encuentran recién en la fase de transferencia de fondos, sin operatividad inmediata. En paralelo, varias comunas tienen documentos en revisión o en corrección tras observaciones técnicas, lo que postergó su entrada en vigencia.

La diferencia entre ambos niveles de planificación es relevante. Mientras el Plan de Acción 2025-2026 entrega lineamientos generales y articula a ministerios, Conaf y Senapred en la escala regional, los planes comunales son la pieza operativa que aterriza esa estrategia en terreno. Sin ellos, se debilita la capacidad de reacción inmediata, ya que faltan protocolos claros para coordinar a bomberos, equipos municipales y organismos de emergencia durante un siniestro.

Consultada por Diario Concep-

ción, la directora nacional de Senapred, Alicia Cebrián, recalcó que los municipios tienen una obligación legal de contar con los dos instrumentos, puesto que ambos deben revisarse cada dos años y formalizarse mediante decreto alcaldicio. A pesar de este marco, reconoció que aún existen comunas que no han logrado dictar oficialmente sus planes.

Para apoyar esa tarea, señaló que el servicio dispone de un programa de gestión del riesgo con fondos concursables que han destinado más de \$800 millones este 2025. Estos recursos permiten a los municipios elaborar o actualizar sus planes, junto con capacitaciones y asistencia técnica. “Animamos a las comunas a que sigan esforzándose por tener este instrumento”, apuntó.

Cebrián agregó que actualmente más del 80 % de los municipios del país ya cuentan con planes de emergencia vigentes y están incorporando anexos forestales, lo que fortalece la capacidad de respuesta. Además, destacó el rol de los COGRID comunales como espacios de coordinación en fases de preparación y respuesta, claves para que los recursos y despliegues mostrados a nivel regional se traduzcan en acciones concretas que eviten la afectación de la población durante la temporada de incendios.

### OPINIONES

Twitter @DiarioConce  
contacto@diarioconcepcion.cl



FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

## Ciudad

Diario Concepción  
contacto@diarioconcepcion.cl

Este martes se iniciaron las obras de reposición del Cesfam Talcahuano Sur, el cual es un proyecto que contempla una inversión superior a 14 mil millones de pesos y que beneficiará a más de 30 mil personas de la comuna.

El alcalde de Hualpén, Miguel Rivera, expresó su satisfacción por el inicio de las obras y comentó que "aquí había una necesidad imperiosa de mejorar la infraestructura. Necesitábamos contar con un recinto acorde a las necesidades que hoy tienen nuestros vecinos y vecinas. Nos pone muy contentos, porque se trata de una inversión de gran envergadura que, sin duda, mejorará la calidad de atención de más de 30 mil habitantes de nuestra comuna".

Para el presidente del Comité Local Vida Chile del Cesfam Talcahuano Sur, Claudio Osses, esta obra viene a cumplir un esperado anhelo, no solo para él sino también para sus vecinos. "Los usuarios van a estar más contentos y, sobre todo, el personal, que trabajará más cómodo. Esto servirá mucho y la atención será mucho mejor para todas y todos. Para mí es un gran anhelo; a la edad que tengo, me encuentro feliz, y con esto siento que ya no puedo pedir más", indicó el dirigente social.

El delegado presidencial del Bío-bío, Eduardo Pacheco, recalcó que la salud es una prioridad y destacó el alto impacto de esta inversión para el bienestar de las personas, ya que permitirá contar con un nuevo y moderno edificio. "Son cerca de 3.000 metros cuadrados de construcción en este lugar, que van a marcar un estándar completamente distinto. La inversión pública debe estar en materia de salud, porque es una prioridad ciudadana, y vamos a seguir avanzando de manera decidida en aquello hasta el último día de Gobierno", puntualizó la autoridad.

IMPORTANTE EDIFICACIÓN EN SALUD PARA HUALPÉN

# Comienzan obras de reposición del Cesfam Talcahuano Sur

FOTO: CEDIDA

**Futuro espacio contará con 2.890 metros cuadrados construidos en dos niveles, lo que representa un incremento del 60% en su superficie respecto del edificio actual, que posee cerca de 1.750 metros cuadrados.**



En la misma línea, el director (s) del Servicio de Salud Talcahuano, Hernán Gormaz, destacó que esta es una de las iniciativas incorporadas en el plan de inversiones que busca fortalecer la red de salud pública, manifestando que "hemos cumplido la palabra respecto de la reposición del Cesfam Talcahuano Sur y del Cosam Hualpén,

dos proyectos emblemáticos para nuestro Presidente y también para nuestro Servicio de Salud. Solo en la comuna de Hualpén tenemos estos dos grandes proyectos".

Una vez terminada la obra, el recinto Talcahuano Sur contará con una edificación de dos pisos, que incluirá 27 boxes multipropósitos, 3 ginecológicos y 6 dentales, orga-

nizados en tres sectores de atención, junto con la renovación de espacios comunes, áreas técnicas y administrativas, y la modernización integral de sus instalaciones para ofrecer una atención más cómoda, eficiente y de calidad.

## OPINIONES

Twitter @DiarioConce  
correo@diarioconcepcion.cl



## Fortalecen la conectividad de Isla Santa María

Tras una reunión encabezada por el administrador municipal de Coronel, Javier Valencia, junto a representantes de la comunidad de Puerto Norte y Puerto Sur, informaron que una nueva alternativa de transporte marítimo comenzará a operar desde el Muelle de Puerto Norte, fortaleciendo así la conectividad de la Isla Santa María.

"El objetivo es ofrecer una alternativa más rápida, segura y eficiente para los habitantes de la Isla Santa María, fortaleciendo su vínculo con el continente y mejorando la calidad de vida de sus fa-

milias", destacó el administrador municipal.

El nuevo servicio permitirá realizar el trayecto en aproximadamente una hora y quince minutos, presentándose como un complemento al actual servicio de barcaza que conecta habitualmente la isla con el continente. Esta alternativa está orientada principalmente al traslado de personas, facilitando la realización de trámites, la llegada de servicios públicos y el fomento del desarrollo turístico local.

"Lo encuentro genial, es una alternativa que nos sirve a todos,

a muchos de nosotros no nos gusta quedarnos en el continente, así que es excelente poder tener una embarcación que va y vuelve durante el día. Quizás no es para carga, pero para eso tenemos el transbordador", señaló Marcela Riquelme, presidenta de la Junta de Vecinos Puerto Sur.

La empresa naviera a cargo del servicio ha dispuesto una marcha blanca de 30 días, durante la cual los propios usuarios podrán evaluar la calidad del servicio y entregar observaciones o sugerencias para su eventual continuidad.

## Ciencia & Sociedad

“

En general, son las mujeres jóvenes y adolescentes quienes actualmente presentan mayores tasas de ansiedad y cuadros depresivos.

**Dra. Carmen Gloria Betancur.** Académica del Departamento de Psiquiatría y Salud Mental UdeC.

”

Noticias UdeC  
contacto@diarioconcepcion.cl

Aunque, según cifras del 15º Estudio de Drogas en Población Escolar 2023 realizado por Senda, el consumo de drogas en escolares ha disminuido en los últimos años, las adolescentes lideran en el consumo de marihuana, inhalables y tranquilizantes sin recetas. Ansiedad, depresión y presión social aparecen como los principales factores detrás de esta conducta que preocupa por su impacto en la salud mental y el bienestar juvenil.

Según el académico del Departamento de Sociología de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Concepción, Dr. Rodrigo Ganter Solís, la erosión de figuras adultas significativas, familias precarizadas y agobiadas, escuelas desbordadas, barrios degradados, además del abandono y la pérdida de expectativas respecto del futuro, contribuyen al consumo problemático de sustancias y a su normalización en la población escolar.

“Las drogas no solo están en las zonas próximas a los colegios, sino que ha colonizado los propios establecimientos escolares, y eso es un «secretos a voces», por lo tanto, se trata de una práctica que se ha normalizado en nuestra sociedad”, aseguró el Dr. Rodrigo Ganter.

Para la académica del Departamento de Psiquiatría y Salud Mental de la Facultad de Medicina de la UdeC, Dra. Carmen Gloria Betancur Moreno, este mayor acceso y la disponibilidad de sustancias, así como la presión social, son elementos que influyen en su uso, especialmente en las mujeres.

La profesional agrega el consumo presentado por las escolares se debe a un “perfil más ansioso” que experimentan en esta etapa del ciclo vital.

Por otro lado, los estudios han demostrado que la exposición de pares que consumen estas sustancias aumenta la probabilidad de iniciación temprana, además de la normalización y el consumo de drogas en escolares. El académico del Departamento de Sociología aseguró que “esto responde a la necesidad de reconocimiento social, pertenencia grupal y la búsqueda de nuevas experiencias compartidas, que van reforzando los vínculos y la construcción de identidad”.

### Consumo de drogas en escolares: ¿por qué lo usan más las mujeres?

La académica del Departamento de Psiquiatría y Salud Mental, Dra.

**Aun cuando el consumo de drogas haya bajado en la población escolar, las adolescentes siguen siendo el grupo que más las utiliza.**

Especialistas de la Universidad de Concepción aseguraron que es un fenómeno complejo que se debe abordar con estrategias preventivas.

Carmen Gloria Betancur, destacó que el consumo de alcohol y tranquilizantes suele ser predominantemente femenino, mientras que el tabaco, la cocaína y otros estimulantes son más consumidos por hombres.

Igualmente, “en general, son las mujeres jóvenes y adolescentes quienes actualmente presentan mayores tasas de ansiedad y cuadros depresivos, lo que también podría explicar ciertas prácticas de uso de sustancias como una táctica para gestionar y afrontar el malestar personal”, agregó el Dr. Rodrigo Ganter.

Además, la académica de la Facultad de Medicina explicó que la mal entendida noción de equidad de género, orientada a la no discriminación y a la igualdad de acceso y oportunidades, se ha distorsionado.

“Ciertos grupos han tendido a pensar que debemos igualarnos, en el sentido, por ejemplo, de consumir la misma cantidad de alcohol o marihuana. Lo cual es un grave error biológico, puesto que físicamente no somos iguales. Las mujeres tenemos a tolerar menos el alcohol, por lo que desarrollamos trastornos por su consumo antes que los hombres, lo que implica, entre otras cosas, pérdida de control sobre éste”, mencionó la Dra. Carmen Gloria.

Algunos de los impactos negativos que provoca el uso de drogas a temprana edad pueden estar asociados, “en la vida adulta, con enfermedades crónicas, deterioro cognitivo, problemas de salud mental, aislamiento social, estigmati-

PROFESORES UDEC COMENTAN RESULTADOS DE ESTUDIO NACIONAL

# Adolescentes mujeres lideran tasas de consumo de drogas: ansiedad y presión social marcan la diferencia



### Los riesgos y problemas a su exposición temprana

Como señaló el Dr. Rodrigo Ganter, se debe diferenciar el tipo de consumo de sustancias. Existen dos tipos: las que ocurren de manera ocasional y puntual, en ciertos eventos y circunstancias específicas, y las de uso problemático. “En este último caso, sin duda, afecta de modo negativo no solo las trayectorias escolares y laborales, sino también a todo un núcleo familiar y a un entorno social”, recalcó.

Ambos especialistas coinciden en que, en este tipo de procesos, no existen causas o factores únicos que expliquen el consumo de dro-

gas en escolares. Aseguraron que es un fenómeno complejo, en el que se debe concienciar de mejor manera sobre sus consecuencias, así como generar espacios para tratamientos y prevención.

“Es importante señalar que, como sociedad, el foco no solo debe ponerse en satanizar ciertos consumos o en la prohibición de determinadas sustancias ilícitas, sino también en combinar diversas estrategias preventivas, de rehabilitación, informativas y de gestión de riesgos. Si se quieren nuevos resultados, no podemos seguir haciendo más de lo mismo”, puntualizó el Dr. Rodrigo Ganter.

gas en escolares. Aseguraron que es un fenómeno complejo, en el que se debe concienciar de mejor manera sobre sus consecuencias, así como generar espacios para tratamientos y prevención.

“Es importante señalar que, como sociedad, el foco no solo debe ponerse en satanizar ciertos consumos o en la prohibición de determinadas sustancias ilícitas, sino también en combinar diversas estrategias preventivas, de rehabilitación, informativas y de gestión de riesgos. Si se quieren nuevos resultados, no podemos seguir haciendo más de lo mismo”, puntualizó el Dr. Rodrigo Ganter.

### OPINIONES

Twitter @DiarioConce  
contacto@diarioconcepcion.cl



## Ciencia & Sociedad

Noticias UdeC  
contacto@diarioconcepcion.cl

Entre cantos, plumajes, colores y miradas al cielo, el Tercer Festival de Aves de Concepción transformó la ciudad en un espacio de encuentro entre la ciencia, el arte y la comunidad. Durante tres días, miles de personas participaron en actividades de observación, educación y conservación organizadas por la Universidad de Concepción, a través de UdeC+Sustentable, junto al Museo de Historia Natural y la Municipalidad de Concepción.

El evento convocó a más de tres mil personas en la Feria Pajarera, realizada el viernes 17 de octubre en el campus universitario. Emprendedores, organizaciones ambientales y proyectos de conservación compartieron sus experiencias, acercando la biodiversidad local a toda la ciudadanía.

“Para proteger hay que conocer, y para conocer hay que instruirse. Y el festival tiene ese rol, instruir a la comunidad acerca de la relevancia de las aves en nuestro entorno”, señaló el director de UdeC+Sustentable, Alejandro Tudela Román.

“Esta actividad apunta a cumplir con dos dimensiones. Una es la vinculación con el medio, y en este caso a través del trabajo colaborativo con el Museo de Historia Natural y el municipio de Concepción; y también a cumplir con uno de los compromisos de la Política Institucional de Sustentabilidad UdeC, en el ámbito de la protección de la biodiversidad”, explicó.

La encargada de Cultura para la Sustentabilidad de UdeC+Sustentable y una de las coordinadoras de esta instancia, María Fernanda Morales Ortiz, destacó que esta iniciativa busca abrir espacios de discusión acerca de las aves, pero también hacer partícipe a la ciudadanía en formas de su cuidado.

“Desde la organización del Festival, somos una comunidad fanática de las aves. Pero la idea también fue convocar a agrupaciones, organizaciones de la sociedad civil y emprendedores relacionados a la temática. En ese sentido, es interesante como el mismo festival y las aves van construyendo una comunidad que va generando redes y lazos para trabajar y difundir la importancia de la biodiversidad”.

Por su parte, el Director del Museo de Historia Natural de Concepción, Eduardo Becker Molina, relevó que “el tema de las aves es de importancia pública. Por un lado, de ellas dependen múltiples funciones, como la dispersión de semillas, el control de plagas y, por otro lado, son bioindicadores de la salud del medio ambiente”.

Al respecto, enfatizó que “como Museo estamos comprometidos en el desarrollo de este Festival, cree-



ACTIVIDAD REALIZADA EN LA CASA DE ESTUDIOS

# Miles de personas celebraron la biodiversidad en el Tercer Festival de Aves de Concepción

**Organizado por la Universidad de Concepción, el Museo de Historia Natural y la Municipalidad de Concepción, el evento congregó a miles de personas en torno a la observación y cuidado de las aves del Biobío, combinando ciencia, arte y educación ambiental.**

mos que a través de la educación fomentamos la comprensión de la naturaleza y, además, con ello aportamos a que cada vez más personas se sensibilicen con el cuidado del entorno en el que vivimos”.

En base a esta perspectiva, la Feria Pajarera, realizada en la jornada inaugural del Festival, contó con la participación de stands de emprendedores que trabajan con temas de avifauna y organizaciones que trabajan por su protección.

El programa contó, además, con recorridos guiados por el Campus UdeC y actividades para las infancias, como pintacaritas realizados por estudiantes de Artes Visuales UdeC, y un taller realizado por la agrupación Pewma, Educación para la Naturaleza.

La ceremonia inaugural contó con la participación del arquitecto y ornitólogo Manuel Rojas Martínez, quien expuso su presentación titulada “Aves de Chile: Reflexiones y recomendaciones para su observación en contexto de cambios globales”.

## Excusiones guiadas en el Tercer Festival de Aves de Concepción

El sábado 18, el Festival ofreció recorridos a los paisajes y humedales del Gran Concepción, en una jornada que combinó aprendizaje, naturaleza y aventura. Desde las lagunas Redonda, Los Méndez y Lo Galindo, en Concepción, pasando por la desembocadura del río Andalién, en Penco, hasta la Península de Hualpén, los asistentes exploraron distintos ecosistemas, cada uno con su propio nivel de desafío

y encanto.

El especialista en Avifauna en la Dirección de Medio Ambiente de la Municipalidad de Concepción, y guía de la excursión por las Lagunas de Concepción, Juan Machuca Montero, destacó la diversidad de aves que lograron observar. “Empezamos por Laguna Redonda, donde pudimos ver las Hualas construyendo su nido, también a una garza grande cazando y a una pareja de cisnes de cuello negro, además de otras especies”, comentó.

“También pudimos recorrer la Laguna Lo Méndez, donde vimos coipos y una infinidad de aves, para terminar en la Laguna Lo Galindo, donde las personas pudieron observar las aves presentes”, relató Juan Machuca, guía de esta excursión denominada Siete Colores.

Durante toda la jornada, las y los participantes aprendieron observando y escuchando a las aves, conectando con la biodiversidad local y reforzando la importancia de la observación responsable y del cuidado de los ecosistemas que habitan junto a nosotros.

El cierre del Tercer Festival de Aves de Concepción, el domingo 19, se realizó en el Museo de Historia Natural de Concepción, donde siete exposiciones abordaron la relación entre las aves y las comunidades humanas, desde perspectivas científicas, artísticas y sociales, invitando a reflexionar sobre nuevas formas de cuidado y convivencia entre especies.

## OPINIONES

Twitter @DiarioConce  
contacto@diarioconcepcion.cl

**Economía & Negocios****21,8%**

aumentaría para el próximo año la Agencia de Fomento a la Producción Sustentable.

SEGÚN PROPUESTA DE LEY DE PRESUPUESTO 2026

**Bruno Rozas Hinayado**  
contacto@diarioconcepcion.cl

# Más recursos para innovación verde: Biobío avanza hacia industria baja en carbono

Iniciativas en madera e Hidrógeno Verde lideran la transición regional.

FOTO: /CC



Según el informe presentado por la Dirección de Presupuestos (Dipres) al Congreso, la Agencia de Fomento a la Producción Sustentable, dependiente de la Corporación de Fomento de la Producción (Corfo), aumentará en un 21,8% su presupuesto para 2026, alcanzando M\$ 717.934.

El incremento busca financiar proyectos de carbono neutralidad en el sector industrial, uno de los pilares económicos del Biobío, por su impacto en exportaciones, empleo y encadenamientos productivos.

El anuncio, incluido en la Propuesta de Ley de Presupuestos 2026, fue recibido con optimismo en el ecosistema productivo y académico regional, al considerar que refuerza la visión del Biobío como un territorio estratégico para la transición energética y la descarbonización industrial.

#### El Biobío y su potencial verde

La Región ha sido históricamente reconocida por su fortaleza en los sectores forestal, industrial y alimentario, lo que la convierte en un laboratorio ideal para políticas de transición energética. En los últimos años, diversas empresas agroalimentarias de Ñuble y Biobío han comenzado a incorporar tecnologías de eficiencia energética, tratamiento de residuos y uso responsable del agua, en gran parte gracias a instrumentos de apoyo impulsados por Corfo.

El informe de la Dipres destaca que el reforzamiento presupuestario permitirá fortalecer esas iniciativas, enfocándose tanto en mitigación como en adaptación al cambio climático, además de consolidar la articulación público-privada que ha sido característica del modelo de gobernanza regional.

Para Roberta Lama Bedwell, directora ejecutiva del Comité Corfo Biobío, este impulso no sólo representa un apoyo financiero, sino también un reconocimiento al rol de los territorios industriales en la lucha contra el cambio climático.

"El Comité Corfo Biobío cuenta con dos Programas Estratégicos Regionales bajo el alero de los denominados Programas Transforma de Corfo, que apuntan a la sostenibilidad y transformación de nuestra matriz productiva para alcanzar la carbono neutralidad hacia 2050", explicó Lama.



La directiva añadió que estas iniciativas han conformado gobernanzas amplias, donde convergen academia, sector público, empresas privadas y sociedad civil, todos con un compromiso creciente por alcanzar los objetivos climáticos regionales.

#### **Programas estratégicos: Madera y Hidrógeno Verde**

Uno de los proyectos más relevantes en esta agenda es el Programa Estratégico Biobío Madera, que busca posicionar a la región como líder nacional en métodos modernos de construcción sostenible en madera.

“Su objetivo central es impulsar la construcción en madera de alto estándar, fomentando la incorporación de tecnología, industrialización y diseño eficiente en los procesos constructivos”, explicó Lama, enfatizando que el programa también contribuye a la reducción del déficit habitacional mediante soluciones habitacionales sustentables y de bajo impacto ambiental.

Entre los logros de esta iniciativa destaca la creación de una red regional de empresas, universidades, centros tecnológicos y organismos públicos que trabajan en transferencia tecnológica y capacitación de pymes. También se han ejecutado proyectos formativos y pilotos habitacionales que validan la viabilidad técnica y económica de la construcción en madera a gran escala, integrándose a estrategias nacionales de sostenibilidad y vivienda industrializada.

En paralelo, el Programa Estratégico H2V Biobío ha concentrado

do sus esfuerzos en desarrollar un ecosistema regional del hidrógeno verde y sus derivados, como base de una transición energética justa y sostenible.

“El programa ha trabajado en torno a una hoja de ruta que permite aprovechar las ventajas competitivas del territorio, como su infraestructura industrial, portuaria y energética, para impulsar proyectos de producción, uso y exportación de hidrógeno verde”, señaló Lama.

El H2V Biobío ha logrado establecer mesas técnicas de trabajo y colaboración entre empresas energéticas, universidades y centros tecnológicos; además, ha promovido proyectos de preinversión y análisis de demanda industrial, consolidándose como referente nacional en el desarrollo de esta nueva industria limpia.

#### **La visión de los expertos: una hoja de ruta industrial para la neutralidad**

Para Arturo De la Sotta, CEO de P2X Consulting y consultor en energías renovables, la meta de la carbono-neutralidad al 2050 debe entenderse como un horizonte estratégico, no como un simple eslogan.

“Chile ya cuenta con una Estrategia Climática de Largo Plazo (ECLP) que fija lineamientos para energía, industria, transporte y uso de suelos. En el caso del Biobío, el punto de partida es excepcional: una base industrial y portuaria integrada, infraestructura energética robusta y una cadena forestal madura”, afirmó.

De la Sotta plantea que la Región puede transitar desde una

economía consumidora de combustibles fósiles hacia un modelo productor y usuario de energéticos limpios, utilizando tres palancas: electrificación competitiva, captura y uso de carbono (CCUS/BECCS) y moléculas verdes como el hidrógeno.

El consultor recordó que la experiencia reciente demuestra la capacidad del territorio para ejecutar transiciones complejas, citando el cierre de la central Boquamina II en 2022 como ejemplo de descarbonización exitosa sin paralizar la economía local.

Asimismo, propuso cinco ejes de acción para consolidar la transformación industrial del Biobío: eficiencia energética y almacenamiento, desarrollo de una industria forestal con captura biogénica, modernización logística y portuaria hacia emisiones netas cero, producción de acero bajo en carbono y fortalecimiento del capital humano y la gestión ambiental.

“El Hidrógeno Verde no es un fin en sí mismo, sino una herramienta para descarbonizar sectores difíciles de electrificar. La clave está en crear demanda local, desarrollar proyectos bancables y establecer estándares técnicos y de seguridad claros”, agregó.

De la Sotta también sugiere priorizar la simbiosis industrial, integrando cadenas productivas, como química, alimentos y tratamiento de aguas, mediante el uso compartido de oxígeno, calor y agua reciclada. En su visión, un sello de certificación “Biobío NetZero” podría distinguir los productos regionales en merca-

dos internacionales cada vez más exigentes en materia ambiental.

#### **Un enfoque científico y territorial**

Desde el ámbito académico, Ricardo O. Barra, director del Centro EULA-UdeC, resaltó que los beneficios de esta transición son tanto globales como locales, ya que “por una parte, contribuye a reducir las emisiones de gases de efecto invernadero, y por otra, ayuda a disminuir la contaminación atmosférica que afecta al Gran Concepción, donde tenemos un plan de descontaminación en curso”, señaló.

El académico recordó que el Plan Regional de Acción para el Cambio Climático (PARCC), elaborado con participación del EULA-UdeC, incluye medidas específicas para avanzar hacia la carbono neutralidad del sector productivo regional. Además, destacó que el centro trabaja en resiliencia frente a incendios forestales, una de las principales fuentes de emisiones de gases en el territorio.

“Estos esfuerzos son fundamentales para fortalecer la adaptación y la capacidad del Biobío frente a los impactos del cambio climático”, subrayó Barra.

El aumento de recursos para la Agencia de Fomento a la Producción Sustentable permitirá acelerar la transformación productiva en sectores claves del Biobío, favoreciendo la integración entre innovación, sostenibilidad y empleo local.

#### **OPINIONES**

Twitter @DiarioConce  
contacto@diarioconcepcion.cl

## Economía & Negocios

### Fortalecen colaboración para una agricultura más resiliente

La Subsecretaría de Agricultura, a través de su Unidad de Gestión de Riesgo de Desastres Agrícolas (UGRA), y el Centro de Ciencia del Clima y la Resiliencia (CR2) de la Universidad de Chile, firmaron un convenio de colaboración para fortalecer la acción climática y la gestión del riesgo de desastres en el sector silvoagropecuario del país.

El acuerdo, suscrito por el subsecretario de Agricultura, Alan Espinoza Ortiz y el decano de la Facultad de Ciencias Físicas y Matemáticas de la Universidad de Chile, Francisco Martínez Concha, tiene una duración inicial de cinco años y apunta a generar sinergias entre ambas instituciones para apoyar la toma de decisiones

basadas en evidencia científica, promover el uso de información agroclimática y fortalecer las capacidades técnicas de productores y equipos regionales. Los compromisos establecidos consideran el desarrollo de estudios conjuntos, la organización de seminarios y capacitaciones, el intercambio de información y datos agroclimáticos, y la búsqueda de financiamiento para proyectos orientados a la resiliencia agrícola y la seguridad alimentaria. Asimismo, se fomentará la participación técnica en estrategias y políticas públicas, y la difusión de experiencias que integren la gestión del riesgo de desastres con la adaptación al cambio climático.

Entre estas iniciativas ya se



preparó un workshop como actividad inicial, entre el centro CR2 y la UGRA y se coordinarán otras actividades como un seminario de ciencia del cambio climático y adaptación sectorial, una jornada de difusión técnica sobre la

plataforma de riesgos en pequeña agricultura, cursos e-learning, y la elaboración del Panorama Agroclimático Estacional primavera-verano 2025-2026, actividades que se espera seguir impulsando durante esta alianza.

**Diario Concepción**  
contacto@diarioconcepcion.cl

El 15 de noviembre de este año vence el plazo de la última prórroga a la ley 21.286 que suspende la inscripción de taxis y taxis colectivos en el registro nacional de servicios de transportes de pasajeros. De ahí que la Comisión de Transportes y Telecomunicaciones del Senado aprueba en general y en particular, dos mociones refundidas que "congela" hasta el 2030 la inscripción en tal registro.

Se trata de una moción presentada por la senadora Alejandra Sepúlveda y el senador Matías Walker (Boletín 17756-15) y otra presentada por los senadores Juan Luis Castro, Karim Bianchi, Alejandro Kusanovic y Enrique Van Rysselberghe (Boletín 17.811-15), que fueron refundidas y que prorrogan en 10 años la ley 21.286, promulgada el año 2020, que extendió el congelamiento hasta el 15 de noviembre de 2025.

La iniciativa fue aprobada por unanimidad en la Comisión de Transportes y Telecomunicaciones y ahora debe ser votada por la Sala del Senado.

En lo fundamental, el proyecto busca prorrogar, por un nuevo período, la suspensión de inscripciones de taxis y taxis colectivos en el registro nacional de servicios de transporte de pasajeros, con el fin de garantizar la estabilidad del sistema y dar tiempo al Estado para implementar políticas de modernización, equidad territorial y sustentabilidad ambiental.

Durante el debate el Subsecretario de Transportes, Jorge Daza, recordó que esta medida se ha aplicado desde fines de la década del 90 debido a la sobre oferta que



EN EL SENADO

### Comisión aprueba prorrogar por 5 años "congelamiento" del parque de taxis y taxis colectivos

**Instancia de Transportes y Telecomunicaciones del Senado aprobó en general y en particular la iniciativa que ahora debe votarse en Sala. Asimismo, analizó la implementación de la licencia de conducir digital.**

había de vehículos dedicados a los taxis y taxis colectivos. En esa oportunidad había ausencia de ordenamiento lo que se sumó al crecimiento excesivo del parque automotriz, por lo que decidió suspender nuevas inscripciones en el registro nacional de transporte público de pasajeros, medida que se ha prorrogado desde esa fecha, por distintas leyes.

Recordó que los principales

argumentos de esta medida era evitar que la entrada no controlada de nuevos vehículos generara mayores problemas de congestión vial, contaminación ambiental, y sobredemanda de taxis en todas sus modalidades y de taxis colectivos que afecten negativamente a las líneas que hoy operan.

#### OPINIONES

Twitter @DiarioConce  
contacto@diarioconcepcion.cl

## Cultura & Espectáculos

**Mauricio Maldonado Quilodrán**  
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Dentro de las distintas temporadas de Corcudec, las propuestas y montajes en torno a la lirica guardan un especial significado e importancia, algo que con el transcurso de los años el público también espera y anhela de presenciar. Muestra de aquello fue lo acontecido con la ópera "Llacolén", la cual tuvo su estreno en junio pasado, siendo un éxito rotundo en las funciones ofrecidas en el Teatro UdeC.

Y así en años anteriores, los montajes de esta índole generan altas expectativas en el público local, que ya no ven a la ópera como un espectáculo lejano o hecho para una audiencia más de nicho. En este sentido, y teniendo presente la importancia de este género escénico para nuestra ciudad, Corcudec celebrará en grande y con novedosa programación el Día Mundial de la Ópera.

Si bien la celebración internacional se realiza el sábado 25 de octubre, en nuestra ciudad la cita está agendada para este viernes 24, con una tarde especialmente dedicada a vivir la experiencia operática desde un ángulo distinto.

Puntualmente, desde las 15:00 hasta, el Foyer del Teatro UdeC abrirá sus puertas con una muestra de vestuario de óperas, donde el público podrá apreciar de cerca los trajes utilizados en grandes producciones presentadas por Corcudec a lo largo de los años. Una oportunidad única para descubrir el trabajo artesanal y artístico que hay detrás de cada pieza, tanto en su confección, diseño y mantenimiento, además de tener la posibilidad de tomarse fotografías junto a estas valiosas piezas escénicas.

Posterior a aquello, a eso de las 18:00 horas, el Coro UdeC ofrecerá una inédita intervención musical desde el balcón del Teatro UdeC.

Destacar que a lo largo de su trayectoria, el Coro UdeC ha sido parte importante de destacados montajes de ópera como "Madama Butterfly", "Carmen: Pasión y Drama", "Llacolén", entre otros.

Esta agrupación coral, dirigida desde el 2022 por Eduardo Díaz, cumplió este año 71 años de vida, que pese a ser de índole amateur, posee una trayectoria verdaderamente profesional.

ESTE 24 DE OCTUBRE DESDE LAS 15.00 HORAS

# Coro UdeC celebrará Día Mundial de la Ópera con muestra de vestuario e intervención musical

Como parte de la red Ópera Latinoamérica (OLA), Teatro UdeC abrirá sus puertas a la comunidad penquista con distintas actividades para festejar esta especial efeméride internacional. Con entrada liberada.



FOTO: CEDIDA / CORCUDEC

Hito que será acompañado por destacados solistas locales, quienes interpretarán algunos de los arias más célebres del repertorio operístico mundial. "Celebramos el Día Mundial de la Ópera con una intervención que reúne a solistas de nuestra Región y al Coro Sinfónico UdeC, en una invitación a reencontrarnos con uno de los

lenguajes más integrales y conmovedores del arte", señaló Eduardo Díaz, director del Coro UdeC.

Así Teatro UdeC se suma a las celebraciones de esta destacada efeméride impulsada por Ópera Latinoamérica (OLA), esto en conmemoración al cumpleaños de dos grandes compositores de este género: el francés Georges Bizet

(autor de "Carmen") y el austriaco Johann Strauss II (compositor de operetas como "El murciélagos").

### Red de actividades simultáneas

"Tuvimos un gran hito con la creación y estreno este año de la ópera 'Llacolén' y por supuesto que queríamos ser parte de esta

celebración que pone en valor uno de los géneros escénicos más desafiantes, pero que a la vez que convoca a más personas, tanto a artistas como público a nivel global", añadió el también director ejecutivo de Corcudec.

OLA, es una red que agrupa a los principales teatros y organizaciones líricas del continente, de la cual Teatro UdeC forma parte. Y cada año, este organismo promueve el Día Mundial de la Ópera con actividades simultáneas en distintos países, destacando el poder de la música para unir comunidades y generar experiencias inolvidables, con la idea de promover y visibilizar un género que agrupa desde compositores y cantantes hasta directores y técnicos.

"La ópera nos recuerda el poder de la colaboración entre disciplinas y generaciones. Una expresión donde la música, la escena y la palabra se entrelazan para contar historias universales desde lo humano", concluyó Díaz.

Destacar que toda la programación en torno a la celebración del Día Mundial de la Ópera en el Teatro UdeC, es gratuita y abierta a toda la comunidad. Detalles a través de las redes sociales de Corcudec, ya sea Facebook como Instagram.

### OPINIONES

Twitter @DiarioConce  
contacto@diarioconcepcion.cl

## Proyecto Itinerancia Trenzando llegará con su cuarta versión a la comuna de San Rosendo

En su cuarta versión, la Itinerancia Trenzando 2025 / Realidades en Tránsito propone un repaso por la historia, la identidad y los desafíos actuales de localidades no metropolitanas a través de actividades culturales gratuitas. Así, utilizando el sistema ferroviario como eje y las estaciones de tren como plataformas de creación, intercambio y circulación

cultural, Trenzando ya transformó la estación Llay Llay durante octubre, y hará lo mismo desde mañana y hasta el domingo en San Rosendo, ofreciendo escenarios culturales vivos, e invitando a vecinos y vecinas a compartir, crear y preguntarse juntos: ¿Qué es real?

Con cine, talleres, conciertos, radio, poesía, cocina y experien-

cias para todas las edades, la Nave Trenzando y sus colaboradores abren espacios de encuentro en torno a la memoria, la imaginación y los futuros posibles, conectando saberes comunitarios con miradas artísticas contemporáneas. En detalle, dentro de estos días se exhibirá la cinta "Denominación de origen", la cual estará seguida de un conversatorio; presentación

de la cantautora Rocío Peña; Radio Trenzando (programa radial hecho por niños y niñas); Taller de Poesía, entre otras.



Para conocer más en profundidad las diversas actividades y sus respectivos horarios, visitar el sitio web trenzando.com.

# Deportes



## Morados frente a la arremetida de Rangers

Rangers estuvo casi toda la segunda rueda fuera de la liguilla de ascenso, pero aprovechó el titubeo de equipos como Recoleta y San Luis, ganó 10 de los últimos 12 puntos en juego y ahora es octavo en la tabla de Primera B. Este domingo,

sostendrá un duelo de rivales directos contra D. Concepción (ambos con 40 puntos), en Talca, con aforo máximo de 10 mil personas y, de momento, sin el goleador Isaac Díaz, cuya última tarjeta amarilla fueapelada en el Tribunal de la Anfp.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.



FOTO: INSTAGRAM TOCADPRIMERA

**Paulo Inostroza**  
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

Después de cuatro fechas en la cima aguantando la embestida de Copiapó, la UdeC cedió el liderato de la Primera B a falta de solo dos jornadas. ¿Habrá tiempo para recuperar esos dos puntos de diferencia? Lo cierto es que el objetivo del ascenso directo se puso cuesta arriba, pero el Campanil sigue dependiendo de sí mismo. Deberá ganar a Temuco en casa y definir todo en la última fecha... Visitando al puntero allá en el norte.

Un final dramático y una pelea que ya se redujo solo a dos equipos. ¿Y quién llega con mejores antecedentes? Copiapó comanda la serie con 51 puntos y solo ha perdido 5 encuentros este año. La UdeC tiene 49 y cayó en 9 partidos. No será fácil bajar al equipo albirrojo.

El próximo viernes, a las 19.30 horas, ambos jugarán en paralelo. La UdeC será local ante un Temuco que aún no escapa matemáticamente del descenso, encontrándose 4 puntos sobre el "Chago" Morning. Copiapó, en tanto, tendrá una difícil salida a Quillota, contra un San Luis que se juega la vida por entrar a la liguilla de ascenso. Será la despedida del "Chupete" Suazo.

Copiapó tuvo un bajón grande al inicio de la segunda rueda, cuando

**Campanil cayó 0-3 en Antofagasta y cedió la cima a dos juegos del final, pero depende de sí mismo porque en la última fecha deberá ir al Luis Valenzuela. El cuadro de la "Nona" va por una épica remontada.**

SOLO QUEDAN 6 PUNTOS EN DISPUTA

## UdeC o Copiapó: ¿Qué chances hay de dar caza al nuevo puntero?

logró solo 3 puntos de 18 posibles, y la UdeC tuvo uno un poco antes, cuando rescató una sola unidad de 12 y le costaba un mundo hacer goles. Ambas directivas respetaron el proceso y mantuvieron la confianza en los técnicos Hernán Caputto y Cristián Muñoz, quienes retomaron el rumbo. Es más, el ex portero llegó al "León atacameño" en septiembre del año pasado, descendió y fue renovado.

Los nortinos han sido animadores constantes del torneo y desde la fecha 4 que no bajan de los tres primeros lugares de la categoría. La UdeC explotó más hacia la parte final, pues era sexto en la fecha 19 y ahora alcanzó a estar 4 jornadas en el liderato. Copiapó ha sido 10 semanas líder de la Primera B.

El elenco de la "Nona" llevaba 8

fechas invicto, consiguiendo 22 de 24 puntos posibles, hasta la dolorosa caída de este domingo en Antofagasta. Ahora es Copiapó el que acumula 8 juegos sin perder, pues no cae desde el 9 de agosto, cuando Wanderers lo derrotó por la cuenta mínima.

### Duros en el norte

Una de las principales fortalezas de Copiapó es su gran rendimiento como local y por eso la idea de la UdeC siempre fue llegar con ventaja a esa última fecha, algo que ya no se dio. La fecha final se jugará bajo el calor de las 16 horas en el Luis Valenzuela, el 1 de noviembre.

Los dirigidos por Caputto han jugado 14 partidos este año en su casa, están invictos y lograron el 76,1 por ciento de los puntos en juego (9 victorias y 5 empates). En el norte mar-

caron 29 goles y apenas recibieron 7, pero la estadística como locales es aún más brava: sumando los 3 partidos de Copa Chile y el último de 2024 son 18 juegos sin perder. El último revés fue el 3-5 a manos de Everton, estando aún en Primera.

De todas formas, la UdeC alberga esperanzas en su notable rendimiento de visita, donde ganaron la mitad de sus encuentros y consiguieron el 57,1 por ciento de puntos en disputa.

Las dos mejores defensas del torneo y los mejores equipos frente a frente con solo 2 partidos por delante. Copiapó tiene una cabeza de ventaja, pero la UdeC apuesta al remate final.

### OPINIONES

Twitter @DiarioConce  
contacto@diarioconcepcion.cl



## Deportes

EVENTO VIVIÓ SU VERSIÓN NÚMERO 12

# Con dramático golpe de Infante cerró exitoso abierto en Bellavista

**Paulo Inostroza**  
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

Son tiempos cargadísimos de golf en nuestra zona y el último fin de semana fue turno de la versión número 12 del tradicional abierto del Club de Campo Bellavista. La jornada de sábado y domingo tuvo como gran novedad este año la incorporación de la categoría profesional y, como guinda de la torta, regaló un cierre épico que coronó a Felipe Infante en la categoría amateur. Cerca de 70 exponentes de todo el país para un evento que sacó aplausos.

Ignacio Soto, presidente de la rama de golf de Bellavista, expresó que "el balance es muy positivo, creo que se logró un campeonato que resultó redondito y se cumplieron todas las expectativas. Tuvimos una categoría profesional que fue muy atractiva y ahí resultó vencedor el profesor Pedro Bueno, de Bellavista, que ganó con 139 golpes. César Antonio del Villar lo siguió con 148. Hubo muy buen nivel". Un golpe más abajo, Daniel Riquelme fue tercero.

Pedro es sobrino de Víctor Bueno, número uno de Chile en 1997, quien volvió a competir después de un buen tiempo y lo hizo de muy buen manera. Clasificó a la jornada final del domingo y llegó en quinta ubicación con 155 golpes.



### "Desde el otro arco"

Y en la categoría amateur las emociones fueron aún mayores porque el propio Ignacio Soto lideró las puntuaciones tras dos impecables primeras vueltas (dos golpes bajo el par) y 9 puntos de ventaja sobre Infante tras la jornada sabatina. La definición del domingo fue tan sorpresiva como digna de ovación por parte de los presentes.

Soto cuenta que "Felipe Infante me ganó por uno, 144 contra 145, pero ahí en esa última jugada ocurrió algo super emocionante. Fui ganando todo el campeonato y llevaba mucha ventaja, la fui perdiendo y en el último hoyo sucedió algo que ocurre una vez entre mil veces, que alguien la acierte desde tan lejos. Felipe la echó desde casi 80 yardas y ganó por uno. Fue espectacular, como un K.O."

Aunque en lo personal, absolutamente inesperado. "Me desmorone harto porque, hablando en términos de fútbol, era como ir ganando 7-0 el primer tiempo. Que remontara era imposible, pero lo hizo y me lo ganó en el minuto 48' con un gol desde el otro arco. Así fue".

El mejor neto del torneo fue para el jugador local Rodrigo Llodrá, con 136 golpes netos.

### OPINIONES

Twitter @DiarioConce  
contacto@diarioconcepcion.cl



## "Jugando Aprendo": minibásquet con sentido formativo en Talcahuano

Con más de 500 niños en cancha, 2 días de acción y 7 partidos por equipo, el Torneo Nacional de Minibásquet "Jugando Aprendo" volvió a llenar de energía los gimnasios de Talcahuano. El evento para series Sub 9 y 12 fue organizado por Cielo Tronador y logró reunir a 23 clubes de todo Chile en La Tortuga y el Polideportivo Parque Tumbes.

"Jugando Aprendo lleva un año prepararlo", explica Jacqueline Reyes, directora del club. "Empezamos con la solicitud de espacios, en marzo enviamos las invitaciones abiertas y en agosto cerramos inscripciones. Desde ahí, reuniones y coordinación con los clubes". La edición 2025 contó con delegaciones de Punta Arenas, Copiapó y Huasco, entre otras ciudades, más

otros créditos del Biobío como Huachipato, Lobos y Lord Cochrane. "Es un honor que hayan atravesado la mitad de Chile para participar", destacó.

Para Reyes, el valor de estas instancias es invaluable. "Es el primer paso para que los niños hagan esta disciplina encantados y felices. Cuando tú les das esa herramienta, ellos no se van saltando etapas, sino que van creciendo seguros ante los procesos que vienen. Vimos niños contentos y comentarios de los profes muy agradecidos, esperando el próximo año para volver".

La directora destacó el apoyo de estudiantes de la Universidad Católica y del Departamento de Kinesiología de la UdeC, además de instituciones como la Cruz Roja,

Defensa Civil y la Dirección de Salud. "Si se suman más entidades desde el principio, el trabajo no se vuelve tan desgastante", afirma Reyes. "Este evento costó más de 11 millones, pero lo importante es que logramos el objetivo: niños felices".

Cielo Tronador se define como un club cultural y social sin fines de lucro. "Formamos jugadores, pero sobre todo personas. Somos su segunda casa, un lugar seguro porque se sacan sus mochilas de los problemas que pasan afuera y acá pueden ser niños. Por eso nuestro lema es: un club es una familia", concluye Reyes, emocionada. "Hemos sobrevivido terremotos, pandemias, y seguimos aquí, trabajando los 12 meses del año. Porque esto es de todos".

# Servicios

Santoral: Sara

<b>EL TIEMPO</b>	<b>HOY</b>	 7/16	<b>SANTIAGO</b> 8/27	<b>LOS ÁNGELES</b> 5/20	<b>TEMUCO</b> 5/18	<b>RADIACIÓN UV</b>
			 7/25		 5/17	<b>RIESGO</b>
	JUEVES	10/15				<b>TIME*</b>
	VIERNES	8/15				<b>ÍNDICE</b>
	SÁBADO	7/16				
			 6/23	 4/21	 5/16	*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

## NUESTRA REGIÓN



## TELÉFONOS

Ambulancias:	131	Inf. Toxicológica:	2- 635 3800
Bomberos:	132	V. Intrafamiliar:	800 220040
Carabineros:	133	Delitos Sexuales:	565 74 25
Investigaciones:	134	Defensa Civil:	697 16 70
Fono Drogas:	135	Fono VTR:	600 800 9000
Inf. Carabineros:	139	Fono Essbío:	600 33 11000
Fono Familia:	149	Fono CGE:	800 800 767

## FARMACIAS DE TURNO

### CONCEPCIÓN

Salcobrand

- Freire 707

### [Atención durante las 24 horas]

Ahumada

- Av. Juan Bosco 501

Cruz Verde

- Av. Roosevelt 1694

### SAN PEDRO [Atención durante las 24 horas]

Ahumada

- Michimalonco 1120 [Atención durante las 24 horas]

### CHIGUAYANTE

Salcobrand

- Manuel Rodríguez 575

### TALCAHUANO [Atención durante las 24 horas]

Cruz Verde

- Av. Colón 300

**NUESTRA CIUDAD** Diario Concepción

**¡ENVÍANOS TU FOTO!**

Mándanos un registro de algún punto de la Región del Biobío que quieras mostrar y aparece en la nueva sección Nuestra Ciudad de Diario Concepción

Formato horizontal  contacto@diarioconcepcion.cl